

Caméra

Journal chrétien

MARS 2024 | N°86

TRIMESTRIEL | 1,25€

PAROISSE
NOTRE-DAME-DE-GRÂCE-SAINT-GÉRY

/ Cambrai : Cathédrale, Immaculée-Conception,
Saint-Druon, Saint-Géry, Saint-Jean, Saint-Joseph,
Saint-Louis, Saint-Martin, Saint-Roch
/ Escaudœuvres / Neuville-Saint-Rémy / Proville
/ Ramillies / Sainte-olle / Tilloy



En marche vers Pâques : un chemin de partage et de paix

ÉDITO | ABBÉ GÉRARD LORGNIER, prêtre à l'âge de la retraite

Bâtissons la paix ensemble



La paix, tu la veux... on la veut tous... alors bâtis-la au quotidien!

« Ta prière pour la paix est inutile si tu ne laisses pas tomber ton oraison pour aller porter sa tisane à ton frère malade et alité » (Mgr Garnier).

« La paix se fait ou se défait au travers des gestes quotidiens de la vie ordinaire » (Mgr Cardijn, fondateur de la Jeunesse ouvrière chrétienne).

La paix, c'est, à la suite du pape François à Marseille, dire « non » à l'engrenage qui a amené la Méditerranée à devenir le plus grand cimetière de migrants. La paix, c'est regarder l'autre avec bienveillance en me disant : « *Finalemment, il n'est pas plus bête que moi... lui aussi est aimé de Dieu.* » La paix, c'est accueillir toujours et toujours, au point d'en être roulé... au point d'en mourir... comme ce monsieur nommé Jésus. La paix devient donc ce chemin de résurrection ouvert par ce même Jésus! Tu le vois, la paix, c'est facile à expliquer, plus difficile à vivre... Gagner la paix, c'est un combat de tous les jours.

À LIRE

Accueil d'un couple ukrainien > 3

Voyage de l'adversité à l'espoir > 15

Célébrations vers Pâques > 16



www.cathocambrai.com



Paroisse Notre-Dame-de-Grâce-Saint-Géry

Cambrai : cathédrale Notre-Dame-de-Grâce, Immaculée-Conception, Saint-Druon, Saint-Géry, Saint-Jean, Saint-Joseph, Saint-Louis, Saint-Martin, Saint-Roch, **Sainte-Olle, Proville, Ramillies, Escaudœuvres, Neuville-Saint-Rémy, Tilloy**

› MAISON PAROISSIALE

8 place Fénelon, près de Saint-Géry, Cambrai

› TÉL. : 03 27 81 87 11

› MAIL : secretariat@paroissesdecambrai.com

› SITE : www.paroissesdecambrai.com

FACEBOOK : paroisse catholique de Cambrai

Permanences : du lundi au samedi de 10 h à 12 h, et du lundi au vendredi (sauf pendant les vacances scolaires) de 15 h à 17 h.

Caméra

Édition de Cambrai

Maison paroissiale : 8 place Fénelon, 59400 Cambrai - www.paroissesdecambrai.com

Directeur de la publication : abbé Maxence Leblond.

Coordinatrice de la rédaction : Christiane De Grootte – **Comité de rédaction** : E. Delevallée,

M.-R. Guérin, G. Pruvot, M.-A. Yameundjeu ; l'équipe de rédaction des pages diocésaines

de Cambrai (rédacteur en chef : père Henri Bracq), l'équipe de rédaction de l'association

Présence-OTPP (rédacteur en chef : père Henri Bracq) – **Responsable de la diffusion** :

J.-C. Chevalier – **Conception, réalisation, édition déléguée** : Bayard Service, 23 rue

de la Performance, Europarc, BV4, 59 650 Villeneuve-d'Ascq - www.bayard-service.com

- 03 20 13 36 60 – **Secrétaire de rédaction** : Cécile Aubert – **Maquettiste** : Florence

Dupond – **Mise en pages** : Christophe Caille – **Responsables de fabrication** : Caroline

Boretti, René Tueux – **Régie publicitaire** : Bayard Service - Tél. 03 20 13 36 70

Reproduction interdite sans autorisation.

Imprimeur : Imprimerie Léonce Deprez, 962 allée de Belgique, 62128 Wancourt.

ISSN : 0338-3091 – **Dépôt légal** : à parution - Code support 03151.



Les paniers de 2022.

Święconka, la bénédiction des paniers

Depuis 2012, l'association Cambrai-Cieszyn-Amitié invite chaque année les Cambrésiens à participer à Święconka, la bénédiction des paniers de Pâques, le samedi saint, à la cathédrale de Cambrai.

La bénédiction des paniers de Pâques est une tradition chère au cœur des Polonais. C'est depuis le Moyen Âge que les enfants préparent ce panier contenant :

- un agneau représentant l'Agneau de Dieu (pâtisserie ou sucre) ;
- un œuf, symbole de la vie nouvelle, donc de la Résurrection ;
- le raifort, une plante amère qui signifie la souffrance du Christ et la betterave rouge ;
- le pain, qui symbolise à la fois le Christ ressuscité et la prospérité ;
- sel et poivre qui, dans la tradition polonaise, sont présentés aux invités en signe de bienvenue et d'hospitalité ;
- les charcuteries (des saucisses et jambons fumés), pour assurer la santé, la fertilité et l'abondance ;
- le gâteau qui devait prouver le savoir-faire de la maîtresse de la maison.

Béni le samedi saint, le panier est partagé en famille lors du petit déjeuner du matin de Pâques.

Les paniers d'osier décorés et garnis sont déposés au pied de l'autel. Le prêtre, d'origine polonaise, les bénit avec le buis lui-même béni le dimanche des Rameaux. En 2024, cette bénédiction – Święconka – aura lieu **le samedi 30 mars à 11 heures**, en la cathédrale.

EMMANUEL BASTIEN

MAJUSCULE
BONDUELLE ET CIE

LIBRAIRIE - PAPETERIE
ARTICLES RELIGIEUX

14, rue Henri de Lubac - CAMBRAI - Tél. 03 27 81 25 54 contact@majuscule-cambrai.com

PFA
LAURENT
POMPES FUNÉRAIRES ARTISANALES
Depuis 1969

Fabricant de cercueils
Transport de corps

SALONS FUNÉRAIRES
CONTRATS D'OBSÈQUES

MARBRERIE

CAMBRAI - RUMILLY EN CIS
CARNIERES

03 27 78 61 12

www.pfa-laurent.fr

RFS
SERVICES INFORMATIQUES

03 27 79 15 30 - www.rfs.fr

Sylvain LAVALARD
69654 NEUVILLE SAINT REMY

sl@rfs.fr

SJF
électronique

Votre installateur spécialiste
Alarme incendie - Intrusion
Télesurveillance
Vidéosurveillance
Radiocommunication
Audio sonorisation - Light
Informatique

58, Avenue Valenciennes - CAMBRAI

03 27 78 56 56 - sjfelectronic@gmail.com - www SJF.fr

SJF
composant

Toute l'électronique spécialisée

Grossiste - Détaillant

Composants actifs & passifs
Pièces détachées - TV HIFI RADIO
Outils - Mesure - Cordons - Connecteurs
Accessoires informatiques - Gadgets

58, Avenue Valenciennes - CAMBRAI

03 27 78 42 42 - sjfelectronic@gmail.com - www SJF.fr

TÉMOIGNAGE

Nathalie et Alexandre ont accueilli un couple ukrainien

Février 2022. La guerre éclate en Ukraine. Nathalie Leclercq se précipite au point de collecte pour y déposer vivres et vêtements. Elle y retrouve une copine qui a vu sur Facebook que des familles cherchaient à venir en France ; des liens avaient déjà été établis à la suite de la catastrophe de Tchernobyl.

Après avoir consulté leurs deux enfants encore à la maison, Nathalie et Alexandre Leclercq décident d'accueillir une famille. Ils la logeront dans une chambre qui a une salle de bains jusqu'à inoccupée. Un couple de 21 et 23 ans est contacté, en anglais, par WhatsApp. Le 12 avril, après cinq jours d'une route pleine d'embûches, les jeunes arrivent à Cambrai avec leur chien.

Dès leur arrivée, ils ont droit à une visite complète de la maison, dont toutes les portes (jusqu'à celles des meubles) sont ouvertes afin qu'ils s'y sentent bien, comme chez eux. Puis, la vie en commun s'organise : les repas ensemble ne sont pas obligatoires, mais il y a de quoi manger pour tous. Et le soir, tout le monde se retrouve et échange en anglais. Parfois, le repas est partagé : au menu, cuisine française ou ukrainienne suivant qui l'a préparé.

Un logement et un emploi

C'est Nathalie qui remplit le frigo, car les revenus du couple sont faibles mais ils aiment également faire quelques courses pour la famille. La jeune femme, Tanya, continue de télétravailler ; Alexandru recherche du travail en France et commence par trouver un emploi de deux mois à Cambrai. Il y a une date butoir à leur séjour à Cambrai : un jeune étranger doit occuper la chambre au 1^{er} décembre ! Ils sont aidés



Noël 2023 : Alexandru et Tanya posent au centre.

dans leurs recherches et trouveront à la fois un logement et un emploi en CDI de chauffeur-livreur à Saint-Saulve. Les deux familles sont restées en contact régulier, elles se sont retrouvées pour passer ensemble Noël. Na-

thalie et Alexandre sont prêts à accueillir une autre famille, s'il le fallait, car partager et donner sont des valeurs primordiales qui contribuent à leur bonheur.

E. DELEVALLÉE

CITATIONS

Hospitalité

- « N'oubliez pas l'hospitalité : elle a permis à certains, sans le savoir, de recevoir chez eux des anges » (lettre de saint Paul aux hébreux 13,2)
- « C'était la maison d'un paysan, mais en fait d'hospitalité, elle valait celle d'un roi » (Jules Verne)
- « Songe à l'hôte plutôt qu'aux mets » (proverbe danois)
- « L'hospitalité me semble tout à la fois une vertu et un bonheur » (Balzac)

Bâtir la paix à travers les jumelages

La ville de Cambrai est jumelée avec plusieurs autres villes : Gravesham en Grande-Bretagne, Cieszyn en Pologne, Esztergom en Hongrie, Pouchkine en Russie et Châteauguay au Québec. Leur souhait commun est de contribuer à l'amitié entre les Cambrésiens et d'autres personnes, de pays, de cultures et de langues différents.

Chaque année, les membres de l'association Cambrai-Gravesham retrouvent leurs amis anglais lors d'un week-end. Qu'il se déroule en France ou en Angleterre, c'est toujours une joie partagée ! En mai 2023, les Cambrésiens ont été reçus chez leurs amis de Gravesham pendant le long week-end de l'Ascension. Cette année, ils les recevront en septembre.

Tout au long de l'année, des rencontres telles que le *Tea Time*, une fois par mois, sont l'occasion de se retrouver autour d'une « *cup of tea and cakes* », d'échanger les nouvelles et discuter de l'actualité dans la langue de Shake-

speare ! C'est ainsi qu'a été visionné le jubilé de platine de la reine Elisabeth II, suivi hélas de ses funérailles puis plus récemment le couronnement du roi Charles III.

Tous les mois, également, des rencontres se déroulent en visioconférence avec les amis de Gravesham.

Depuis quelques années maintenant et en accord avec l'Éducation nationale, des ateliers destinés aux élèves de classes primaires de la ville de Cambrai, leur font connaître la culture et la langue anglaises à l'aide d'activités ludiques... les enfants sont ravis de leurs découvertes ! Les jumelages per-



Le logo de l'association Cambrai-Gravesham.

mettent de nous enrichir de nos différences et de créer des liens d'amitié.

CÉCILE HORENT,
PRÉSIDENTE DE L'ASSOCIATION
CAMBRAI-GRAVESHAM

SEMAINE DE L'UNITÉ DES CHRÉTIENS

Ensemble pour faire face aux persécutions

Chaque année, en janvier, à Cambrai, des membres des Églises évangélique baptiste, protestante unie de France, évangélique Assemblées de Dieu et catholique se réunissent pour prier pour l'unité des chrétiens. Il en est de même dans le monde entier. Tous les ans, la prière est préparée par un pays différent, en 2024, c'est le Burkina Faso (Afrique de l'Ouest).

Suite à une attaque djihadiste en 2016, la situation sécuritaire du Burkina Faso, et par conséquent sa cohésion sociale, se sont fortement détériorées. De nombreuses écoles, des centres de soins et des mairies ont été fermés. Les Églises chrétiennes ont été spécifiquement visées. Des prêtres, des pasteurs ont été tués pendant les célébrations. 22 % du territoire n'est plus sous le contrôle de l'État. Les chrétiens ne peuvent plus pratiquer ouvertement leur religion. Une solidarité naît entre chrétiens, musulmans et adeptes des religions traditionnelles. Leurs chefs cherchent des solutions durables pour la paix et la



ADOBESTOCK - LA.

réconciliation. Les évêques du Burkina Faso et du Niger s'efforcent de promouvoir le dialogue et la coopération interethniques et interreligieuses.

À l'appel du gouvernement, des communautés locales organisent des prières et des jeûnes. Les initiatives des Églises pour venir en aide aux per-

sonnes déplacées se multiplient. Des rencontres de réflexion sont organisées pour promouvoir la valeur de fraternité et définir des stratégies pour le retour à une paix durable. Cette espérance se reflète dans le proverbe des Mossis, la principale ethnie du Burkina : « *Quelles que soient la nature et la durée du combat, le moment de la réconciliation viendra.* »

Les Églises du Burkina Faso se sont engagées à prier et œuvrer ensemble en ces temps difficiles pour leur pays. L'amour du Christ est plus fort que leurs divisions. Les chrétiens sont confiants : l'amour de Dieu sera plus fort que la violence qui afflige leur pays.

EMMANUEL BASTIEN

L'Europe peut et doit prêcher la paix

Nos monuments aux morts et cimetières militaires font mémoire des millions de victimes de la première moitié du XX^e siècle. Mais en 1945, Robert Schuman, ministre des Affaires étrangères, commence à chercher les moyens de la paix. Alors que les images de nos télévisions, le témoignage des organisations non gouvernementales humanitaires mettent sous nos yeux les malheurs des guerres, l'Europe montre que l'on peut se réconcilier et vivre.

Les Français se pensent en paix, alors que les élections aux USA peuvent nous obliger à soutenir davantage l'Ukraine. Aucun pays d'Europe ne peut le faire seul. Nous faudra-t-il une économie de guerre, alors que nous avons déjà augmenté nos dépenses militaires ? Depuis sa fondation, les institutions de l'Europe ont traversé des moments difficiles. Trop de nos concitoyens imaginent mal les compromis constructifs qui nous font vivre en paix. « L'Europe reste le continent le plus désirable du monde. Mais nous ne reconnaissons pas la force de ce modèle et nous ne nous soucions pas de le défendre », dit Enrico Letta, ancien ministre italien, président de l'Institut Jacques-Delors.

Bien des choses sont insuffisantes ou bien nous font peur, mais qui d'entre



GREGOMTANI/PIXABAY

nous, serait plus heureux sur un autre continent ? Les prochaines élections ne sont pas là pour résoudre nos problèmes hexagonaux. Il ne suffit pas de construire quelques murs pour se penser à l'abri des drames de ce monde. Ne nous trompons pas de cible. C'est unie que l'Europe pourra « prêcher la paix » que nous souhaitons tous.

ABBÉ DOMINIQUE DEWAILLY

« L'Europe reste le continent le plus désirable du monde. Mais nous ne reconnaissons pas la force de ce modèle et nous ne nous soucions pas de le défendre » (Enrico Letta)

PRIÈRE POUR LA PAIX

Extraits de la prière du pape François pour la paix

PAPE FRANÇOIS, 1^{ER} JANVIER 2014

Marie, Reine de la paix,
tu souffres avec nous
et pour nous
en voyant tant de tes enfants
éprouvés par les conflits,
angoissés par les guerres
qui déchirent le monde.
Mère, seuls, nous n'y arrivons
pas, sans ton Fils, nous
ne pouvons rien faire.
Mais toi, tu nous ramènes
à Jésus, qui est notre paix.
C'est pourquoi, Mère de Dieu
et notre Mère, nous venons à toi.
Secoue l'âme de ceux qui sont
pris au piège de la haine,
Convertis ceux qui nourrissent
et attisent les conflits.
Sèche les larmes des enfants –
il y en a tellement qui pleurent
à cette heure ! –,
assiste ceux qui sont seuls
et âgés, soutiens les blessés
et les malades.
Protège ceux qui ont dû quitter
leur patrie et leurs êtres chers,
console ceux qui sont
découragés, redonne
de l'espérance.

Source: Vatican News



Chirurgie
Médecine
Maternité - Néonatalogie
Chirurgie des cancers &
Chimiothérapies
Centre de l'Obésité
Centre de radiologie IMAO

**Clinique Sainte Marie
Maternité Catholique**
22, rue Watteau BP 177 CAMBRAI

03 27 735 735



**Si vous souhaitez faire paraître
une annonce publicitaire...**

Contactez Bayard Service au **03 20 13 36 70**
ou notre commerciale **Marie-Agnès Joncquiert**
06 12 98 93 43 - marie-agnes.joncquiert@bayard-service.com



250 lits d'hospitalisation complète
40 places d'hôpital de jour

4 PÔLES D'EXCELLENCE
RÉÉDUCATION NEUROLOGIQUE
ORTHOPÉDIE & TRAUMATOLOGIE
GERIATRIE dont 3 unités sécurisées pour personnes désorientées
SOINS PALLIATIFS

Ecogymnase rééducatif - exosquelettes du membre inférieur et supérieur - Isocinétisme - balnéothérapie - simulateur de conduite
plateau technique complet - équipe pluridisciplinaire en place

Tél. 03.27.73.00.00



HAS
Haute Qualité des soins
Certification certifié avec mention



Vivre un pèlerinage : tentons l'aventure !

Faire un pèlerinage, c'est se mettre en route autrement que dans la précipitation du quotidien. Prendre le temps de la rencontre, de la découverte, de rechercher le sens de notre existence...



D. DUFOSSÉZ

» Témoignage : Laurine et Solène sont allées à Lourdes, avec le groupe « Marthe et Marie »

« Lors de notre pèlerinage à Lourdes, notre engagement auprès des personnes malades a été une expérience enrichissante, qui a renforcé notre foi et nos liens avec autrui. Pousser les malades, les écouter, partager des moments et prier ont marqué chaque jour de notre semaine. Sur cette photo, en compagnie de Claudette, nous nous dirigeons vers la grotte pour participer à la messe. Nous ressortons de cette expérience grandies spirituellement, et avec des souvenirs mémorables. »

LAURINE ET SOLÈNE, DE LA PAROISSE SAINTE-ANNE EN AVESNOIS

DENIER DE L'ÉGLISE

« DONNER, UN ACTE DE FOI ! »

Depuis les 17 et 18 février, l'appel à donner au Denier de l'Église en 2024 est lancé !

Votre Église a besoin de vous ! La mission première de l'Église est d'annoncer Jésus-Christ mort et ressuscité. Cette mission est assurée par les prêtres, les laïcs engagés, tous les baptisés. Pour assurer cette mission, l'Église a besoin de votre aide, de votre participation. Le Denier de l'Église est une démarche responsable de baptisés. Il permet aux prêtres d'assurer leur présence dans nos paroisses. Ils ont accepté de ne pas s'engager dans un travail salarié, mais de rester entièrement disponibles pour les communautés chrétiennes.

Chaque croyant est invité à donner pour que l'Église puisse assurer sa mission. Votre don régulier, en fonction de vos ressources, est affecté uniquement à l'allocation que perçoit le prêtre, à l'aide aux prêtres âgés, aux séminaristes en formation et aux laïcs salariés. Donner est un acte de foi, qui marque notre attachement au Christ et à l'Église.

Pour faire un don en ligne : www.donner.cathocambrai.com

Pour faire un don par chèque : le chèque doit être libellé à l'ordre de « Association diocésaine de Cambrai », et envoyé à : Association diocésaine de Cambrai, 11 rue du Grand séminaire, CS 80 149, 59403 Cambrai Cedex.



L'AGENDA DES PÈLERINAGES

	<p>PARIS 1 journée / Marche modérée Le 20 avril Avec le père Jean-Marie LAUNAY Après la visite de la Basilique de saint Denis, une journée de pèlerinage dans deux hauts lieux chrétiens de notre capitale : la chapelle des pères Lazaristes où repose saint Vincent de Paul et la chapelle de la Médaille Miraculeuse, rue du Bac, où la Vierge est apparue à Catherine LABOURÉ.</p>
	<p>ROME ET ASSISE 5 jours / Marche soutenue Du 30 avril au 4 mai Avec le père Emmanuel CANART De saint François au pape François.</p>
	<p>LISIEUX 3 jours / Marche facile Du 6 au 8 mai Avec le père Frédéric LOYEZ Sur les pas de sainte Thérèse</p>
	<p>BANNEUX 4 jours / Marche facile Du 7 au 10 mai Avec le père Mathieu DERVAUX « Ensemble sous ton voile de tendresse ».</p>
	<p>ASSISE ET CASCIA 6 jours / Marche soutenue Du 16 au 21 juin Avec le père Jean-Marie LAUNAY Sur les chemins de l'humilité et de la pauvreté avec saint François et sainte Claire. A la rencontre de sainte Rita, la sainte de l'impossible, patronne des causes désespérées.</p>
	<p>Auvergne 5 jours / Marche modérée Du 24 au 28 juin Avec le père André-Benoît DRAPPIER En route vers le pays des volcans à la découverte d'églises et de cathédrales de tous les temps et à la rencontre de Monseigneur Marc BEAUMONT à Moulins.</p>
	<p>LITUANIE 5 jours / Marche modérée Du 8 au 12 juillet Avec le père Bruno Callebaut La Lituanie : Vilnius, Jérusalem et Rome des Boréales</p>
	<p>LOURDES GRAND PÈLERINAGE DIOCÉSAIN Du 20 au 26 août Présidé par Monseigneur Vincent DOLLMANN « Aller dire aux prêtres qu'ils démissionnent une chapelle et que l'on y vienne en procession »</p>
	<p>Fête du saint Sacrement à DOUAI Dimanche 2 juin Notre-Dame-de-Grâce à CAMBRAI Jeudi 15 août Notre-Dame du Saint-Cordon à VALENCIENNES Dimanche 8 septembre</p>
	<p>ITALIE 4 jours / Marche modérée Du 24 au 27 septembre Avec le père Pierre-Marie VERHEGGE Sur les pas de Padre Pio de Pietrelcina</p>
	<p>TERRE-SAINTE 9 Jours / Marche soutenue Du 24 septembre au 2 octobre (sous réserve) Avec le père Bernard DESCARPENTRIES Aux sources de la Foi...</p>

Pour plus de renseignements : Tél. 03 27 38 12 62 - E-mail : pelerinages@cathocambrai.com - Site : www.pelerinages.cathocambrai.com

Viens Esprit saint !



L'Esprit saint comme des langues de feu.

Le vitrail de la Pentecôte de l'église de Maing.

Pendant les jours qui précèdent la fête de la Pentecôte, les chrétiens aiment prier l'Esprit saint en ces termes. Les cardinaux chantent cette hymne en entrant dans la chapelle Sixtine, à Rome, pour élire le futur pape. Mais nous pouvons la prier en tout temps.



Viens, Esprit créateur nous visiter,
Viens éclairer l'âme de tes fils,
Emplis nos cœurs de grâce et de lumière,
Toi qui crées toute chose avec amour.

Toi le don, l'envoyé du Dieu Très-Haut,
Tu t'es fait pour nous le défenseur,
Tu es l'amour, le feu, la source vive,
Force et douceur de la grâce du Seigneur.

Donne-nous les sept dons de ton amour,
Toi le doigt qui œuvres au nom du Père,
Toi dont il nous promet le règne et la venue,
Toi qui inspires nos langues pour chanter.

Mets en nous ta clarté, embrase-nous,
En nos cœurs, répands l'amour du Père,
Viens fortifier nos corps dans leur faiblesse,
Et donne-nous ta vigueur éternelle.

Chasse au loin l'ennemi qui nous menace,
Hâte-toi de nous donner la paix,
Afin que nous marchions sous ta conduite,
Et que nos vies soient lavées de tout péché.

Fais-nous voir le visage du Très-Haut,
Et révèle-nous celui du Fils,
Et toi l'Esprit commun qui les rassemble,
Viens en nos cœurs,
qu'à jamais nous croyions en toi.

Gloire à Dieu, notre Père, dans les cieux,
Gloire au Fils qui monte des enfers,
Gloire à l'Esprit de force et de sagesse,
Dans tous les siècles des siècles. Amen

Moi, je crois ce que je vois !

Jésus a été déposé dans un tombeau et celui-ci est vide... Où l'a-t-on déplacé ? Une rumeur court : « Il est vivant ! » Des femmes l'ont vu, il est apparu aux Apôtres, mais pas à Thomas, l'un des leurs. « Si je ne le vois pas, je n'y croirai pas. » Il nous ressemble souvent, lui qu'on surnomme aussi le jumeau. Juste avant de disparaître à ses yeux, Thomas a pu toucher Jésus et s'entendre dire : « Heureux ceux qui croient sans avoir vu. » Nous ne verrons plus Jésus marcher dans nos villes comme il marchait en Galilée... Mais sa présence est devenue toute autre, et n'est pas moins réelle. Christ rassemble encore et ouvre une espérance folle. Regardez, il y en a qui voient ce qu'ils croient !



Tombeau découvert sur la route vers Jérusalem.

H. BRACCO



LES TWEETS DU PAPE FRANÇOIS

« Aujourd'hui, nous proclamons que Lui, le Seigneur de notre vie, est "la résurrection et la vie" du monde (cf. Jn 11, 25). Il s'agit de Pâques, qui signifie "passage", car en Jésus s'est accompli le passage décisif de l'humanité : celui de la mort »

| 4 janvier 2024



Ding ding dong... Elles reviennent !

Depuis l'Antiquité, un signal sonore facilite l'appel à se rassembler pour les chrétiens. Ainsi en va-t-il des cloches.

Les cloches rythment les heures, accompagnent les événements forts de nos vies, heureux et douloureux. Elles nous introduisent même dans le mystère de Dieu, en Jésus. Ainsi, le vendredi saint, en mémoire de la mort de Jésus, elles vont se taire. Ne croyez pas qu'elles sont en panne !

Certains, avec la légende, évoqueront qu'elles se sont envolées pour

Rome en quête d'une bonne nouvelle ou d'une bénédiction papale. Non, elles feront silence devant la mort. Mais dès qu'elles découvriront que la vie est plus forte, que Jésus est ressuscité, alors là, préparez-vous à les entendre chanter leur joie ! Elles ne pourront plus se retenir ! Il y en a même qui affirmeront qu'elles ramènent des œufs en abondance... Merci les cloches !



Une cloche du carillon de Douai.



POURQUOI PARLE-T-ON DU BAPTÊME DES CLOCHES ?

En effet, ce sont les personnes que l'Église baptise au nom du Père, du Fils et du Saint-Esprit. Mais les cloches sont si proches de nous, que, symboliquement, par extension, on parle de baptême. D'ailleurs, on leur choisira des parrains et marraines. Connaissez-vous les parrainages des cloches de votre commune ? Voilà une belle enquête à mener. En fait, il s'agit d'une bénédiction. Voilà ce qui est proclamé lors de la célébration solennelle. *« Les cloches sont liées à la vie de la communauté chrétienne. Leur sonnerie marque les temps de la prière, rassemble le peuple pour les célébrations liturgiques, avertit les fidèles des joies et des peines de chacun, à l'occasion des baptêmes, des mariages et des enterrements, mais aussi des événements graves qui affectent la vie de l'Église et celle de la cité. [...] Ainsi, en entendant les cloches, nous nous souviendrons que nous sommes une famille, et en écoutant leur appel, nous nous rassemblerons pour manifester notre unité dans le Christ'1. »*

1. Le livre des Bénédictiones de 1988, n° 1039.

OÙ SE TROUVE LA PLUS GROSSE CLOCHE EN FRANCE ?

Les deux plus imposantes sont à Paris. La plus grosse se situe dans le campanile de la basilique du Sacré-Cœur de Montmartre. Nommée « La Savoyarde », elle pèse 18,3 tonnes. Elle a été fondue en 1891 par la maison Paccard, à Annecy. Direction la cathédrale Notre-Dame de Paris pour la seconde. Le bourdon, « baptisé » Emmanuel, qui pèse 13 tonnes avec son battant de 500 kilogrammes, rythme les heures des Parisiens. Il sonne en fa dièse. Son diamètre à la base est de 2,62 mètres.



HENRI BRACO

Aujourd'hui, les cloches se sont modernisées. Elles bénéficient de l'électricité, d'une programmation numérique. Quelques endroits ont gardé la corde qui ne demande qu'à être tirée, comme ici grâce à Marie-Jeanne à l'église de Fontaine (Limont-Fontaine).

« SE FAIRE SONNER LES CLOCHES ! »

Nous espérons que cela ne se produit pas trop souvent pour vous ! Cette locution s'appuie sur un constat. Lorsque les cloches dansent à toute volée, il vaut mieux prendre ses distances ; elles nous en mettent plein les oreilles. Quand des personnes, pour nous réprimander, haussent le ton, la voix se fait forte et criante... et nos oreilles tintent ! Mais c'est une mauvaise réputation que nous faisons à nos chères cloches... Jamais, elles ne souhaitent nous sermonner ; au contraire elles nous appellent à nous rassembler ! Alors, le matin de Pâques, ne montez pas au clocher, près d'elles. Elles seront folles de joie et voudront le faire savoir ! Et ça fera du bruit au ciel et sur terre...

Olivier Lepers est passionné des clochers et des cloches!

À la rencontre d'Olivier Lepers, un homme qui passe beaucoup de temps sous les cloches!

QUAND A COMMENCÉ VOTRE AVENTURE ?

Olivier Lepers. Nous nous sommes installés en 1995, à Dompierre-sur-Helpe. Trois frères : Bernard, Didier et moi-même, pour une même passion. S'intéresser aux clochers, c'est prendre soin de la croix, du coq, de l'horloge avec ses aiguilles et, bien sûr, des cloches. Vous savez, ça reste un point de repère pour beaucoup de gens.

VOTRE MÉTIER VOUS POUSSE

À REGARDER VERS LE HAUT!

Oui, nous disposons d'une nacelle qui peut monter jusqu'à 62 mètres – c'est moins cher et plus rapide qu'un échafaudage! Mais nous gardons les pieds sur terre : il y a aussi du travail en atelier.

QUEL EST VOTRE RAYON D'ACTION ?

Nous accompagnons huit cent cinquante communes. Elles se situent essentiellement dans les quatre arrondissements de notre département. Nous allons jusqu'à Lille, Soissons. Il y a aussi quelques communes au-delà de la frontière belge. Nous avons voulu préserver la vie de famille ; alors, le critère, c'est de pouvoir revenir chaque soir à la maison.

QUE FAITES-VOUS À NOS CHÈRES CLOCHES ?

Nous mettons tout en œuvre pour qu'elles remplissent leur rôle : accom-

pagner la vie des gens. Et pour cela, il faut qu'elles sonnent! Ces dernières années, avec l'électrification, la programmation, de nouvelles possibilités se sont offertes. Par exemple, avec le numérique, on peut répéter les notes, trois fois en une seconde. Avec un marteau mécanique, c'était seulement une fois. Ainsi, à partir de trois cloches (avec un ton d'écart), on peut proposer de belles mélodies et les entendre à des moments précis de l'année. Par exemple, à Hautmont, à Noël, les cloches jouent *Il est né le divin enfant*! À d'autres endroits, à 21 heures, ce sera *Au clair de la lune*.

AURIEZ-VOUS UN MOMENT FORT

À PARTAGER AVEC NOUS ?

C'était un peu avant Pâques. Le maire de Preux-au-Sart, nous appelle : « *La cloche a fait un drôle de bruit!* » En montant dans le clocher, nous avons constaté que les deux axes de la cloche s'étaient cassés. Elle s'était coincée dans la charpente... et n'était pas tombée.

Je n'ose pas dire miracle mais, vous savez, nous-mêmes, comme tous les paroissiens, on est toujours en-dessous des cloches!

ON VOUS SENT HEUREUX

DANS VOTRE MÉTIER!

Ce qui nous donne de la joie, c'est d'être discrètement au service des



HENRI BRACQ

Olivier Lepers présente un coq qui ne restera pas longtemps sur le plancher des vaches!

habitants. La cloche a un lien particulier avec chacun : elle rythme nos journées, elle aide à faire mémoire des bons et moins bons moments. La cloche nous relie.

À Taisnières-en-Thiérache, la commune paie un sonneur ; chaque jour, à midi, il vient déclencher l'angélus. Je trouve cette initiative très belle.

PROPOS RECUEILLIS

PAR HENRI BRACQ

« La cloche a un lien particulier avec chacun : elle rythme nos journées, elle aide à faire mémoire des bons et moins bons moments. Elle nous relie »

La Terre a besoin de nous !

Le 13 décembre 2023, les États participant à la Cop28¹ à Dubaï ont signé un accord : le « début de la fin » de l'ère des combustibles fossiles, promesse d'une transition rapide, de réduction des émissions de carbone et d'un financement accru de la lutte contre le réchauffement climatique... enfin ! Et nous, comment pouvons-nous, à titre individuel, contribuer à la protection de la planète ?

1. Cop, conférence des parties : réunion annuelle des États pour fixer les objectifs climatiques mondiaux.



Vivre en mode « écolo » peut être un jeu d'enfants !

Amandine et Samuel sont les parents de Julia, 6 ans, et Elena, 3 ans. Même s'ils avaient toujours baigné dans un mode de vie responsable (leurs parents avaient un potager, récupéraient l'eau de pluie pour l'arrosage et triaient leurs déchets...), devenir parents eux-mêmes les a fait se questionner : « Dans quel état laisserons-nous la planète à nos enfants, à nos petits-enfants ? »

« **À** la maison, avec nos filles, nous respectons les recommandations pour économiser les énergies, nous faisons le tri sélectif de nos déchets, un compost pour le potager et le verger. Nous sommes attentifs à notre consommation d'eau, et chauffons la maison principalement au bois. Je me suis lancée dans la préparation de produits ménagers faits maison, de conserves avec nos fruits et légumes et je profite des trajets pour les activités extérieures de Julia pour aller faire des courses, ce qui réduit notre impact CO₂, même s'il est minime.

Mais surtout nous expliquons à nos filles la chance que nous avons de vivre sur une planète aussi belle que la nôtre, comment l'aimer, l'importance des gestes pour la protéger : le rôle des arbres, des végétaux et leur importance pour notre écosystème, celle des saisons, du temps, du cycle de l'eau, des insectes, etc. Même si elles sont encore petites, elles ont déjà compris l'importance de prendre soin des plantes, des animaux... »

**PROPOS RECUEILLIS
PAR ANNIE DRAMMEH**



Nos paroisses aux taquets !

Nous sommes tous concernés par le réchauffement climatique, la pollution des mers, la préservation de la biodiversité, l'impact dévastateur des pesticides... Engagées à la suite du pape François (qui a publié l'encyclique « Laudato si' »), des paroisses mènent des actions concrètes.

Le label Église Verte a été créé pour accompagner la réflexion et comprendre les dangers qui menacent notre « maison commune ». Dans le diocèse de Cambrai, six paroisses ont pour l'instant reçu le label, ainsi qu'un groupe scolaire et la pastorale des jeunes.



Comment une paroisse peut-elle agir face au gigantesque défi écologique ? Les actions ont conduit la paroisse Sainte-Remfroye en Denais au deuxième niveau (« cep de vigne »).

Le label, qui est à renouveler chaque année, reprend les actions entreprises, et peut évoluer en fonction des résultats obtenus. En pratique, l'équipe de la paroisse a débuté par un éco-diagnostic des locaux paroissiaux. « Nous veillons aux économies d'énergie notamment avec l'emploi de leds et de rames de papier recyclé pour l'imprimante. Nous procédons au tri sélectif de nos déchets dans des bacs faits en bois de palette. »

Avec les membres des réseaux Laudato si' et le Mouvement des chrétiens retraités (MCR), ils ont organisé un Eco Forum de deux jours pour sensibiliser les paroissiens. Au programme : la préparation de repas avec des produits locaux, la réalisation de produits d'entretien naturels, un « Dimanche Autrement » à l'église sur le thème de la Création, des promenades méditatives animées par des chants suivies de la projection d'un film avec un échange autour d'un goûter, des expositions photographiques, un spectacle avec la chorale Les Petits Bonheurs. « La rubrique "Église Verte" dans nos pages locales Caméra sensibilise depuis quelques années sur la préservation de la biodiversité par ses articles autour du jardin du curé, des abeilles, du ver de terre, etc. » Bienvenue aux personnes qui se sentent concernées par cette démarche.

L'ÉQUIPE ÉGLISE VERTE DE LA PAROISSE SAINTE-REMFROYE

LUTTER CONTRE LE RÉCHAUFFEMENT CLIMATIQUE, ÇA COMMENCE À LA MAISON !

Idées en vrac pour le bien-être de la planète.

> Trajets possibles à vélo, en covoiturage ou en transport en commun. > Revisiter la cuisine d'antan grâce aux jardins potagers ou aux circuits courts. > Réaliser des économies d'eau et d'énergie. > Organiser les déchets selon la nouvelle législation et les nouveaux dispositifs. > Consulter les thermostats, les compteurs, modérer les veilleuses. > Entretien des appareils et dispositifs obsolètes : transparence, tartre, poussière, glace, surchauffe, cliquetis, faux-contacts, vapeurs...

Prenons conscience de l'urgence, même si les actes sont difficiles et longs à mettre en application. Continuons à sensibiliser au sein des mouvements de jeunes, de l'école, du catéchisme. Un peu de bon sens et d'équilibre sont de précieux alliés et autant de petits pas pour notre Terre.



À WALLERS

Le baptême des cloches

Savez-vous que les cloches de nos églises sont baptisées et qu'elles ont, elles aussi, un parrain et une marraine ?

En 2006, les paroissiens de Wallers ont vu leur église Saint-Vaast dévastée par les flammes. Dans ce désastre les cloches ont été abimées et sont devenues inutilisables. En mai 2012, alors que la reconstruction de l'église prenait tournure, la municipalité et la paroisse se sont unies pour créer un événement majeur et procéder sur la commune de Wallers à la fonte des trois cloches qui devaient prendre place dans le clocher. Cet événement a eu lieu devant un public venu en très grand nombre, avide de découvrir cet art ancestral. Quelle communion ! Cette journée magnifique est inoubliable.

Un peu plus tard, le 4 juin 2012, les trois cloches, qui avaient chacune un parrain et une marraine, ont été baptisées par Monseigneur Garnier dans une salle des sports qui permettait d'accueillir les paroissiens de tout le territoire de Sainte-Barbe du Hainaut, du doyenné et bien au-delà du diocèse.

« Je m'appelle Yvonne René ; Yvonne Perilleux ma marraine, René Pouille mon parrain. Je proclame la foi et j'appelle à la prière ! » ; « Je m'appelle Marie Pierre Alfreda ; ma marraine Alfreda Diverchy, mon parrain Pierre Cottel. J'appelle à vivre la charité » ; « Je m'appelle Marie-Michele-Lucia ; ma marraine Lucia Perek ; mon parrain Michel Heois. Je chante l'espérance. »

Désormais, à Wallers, quand on entend les cloches, en plus de fredonner leur mélodie, on se remémore, aussi, ces moments d'union et de communion.

Olinda Defontaine



Pâques : passage vers la vie

Zoé est triste, elle s'est disputée avec ses amis, le ton est monté et ils se sont dit des choses très dures. Elle leur en veut énormément. Elle s'en veut aussi. Comment renouer les liens ? Où puiser la force de refaire le premier pas vers eux ?



La Résurrection

Depuis qu'elle est brouillée avec ses amis, Zoé ne se sent pas en paix. Comment pourra-t-elle, dans ces conditions, fêter Pâques ? « Au fond, cette histoire me sépare de Dieu, de Pâques, de la joie de la Résurrection... » Elle se confie à sa mère, qui lui répond : « Zoé, regarde Jésus sur son chemin de croix. Lui, qui pouvait "balayer" tous ses ennemis d'un seul mot, a porté sa croix sans rien dire. Il a répondu à la haine par l'amour, à la violence par le pardon, seuls chemins de paix... Après la croix, les Apôtres, un peu comme toi, étaient désespérés. Tout était bouché : par la pierre devant le tombeau, par la tristesse et la peur... Et voilà que les femmes viennent en trombe leur annoncer que le tombeau est vide ! Un ange leur a dit de ne plus chercher parmi les morts celui qui est ressuscité ! »

« C'est le Christ qui est notre paix. Il a voulu réconcilier tous les hommes avec Dieu, tous, en un seul corps, par la croix : en sa personne, il a tué la haine. Alors, il est venu proclamer la paix, paix pour vous qui étiez loin et paix pour ceux qui étaient proches : par lui nous avons, en effet, tous en un seul Esprit, libre accès auprès du Père. »
Lettre de saint Paul aux Éphésiens (2,14-18)

RÉDACTION PAR L'ASSOCIATION PRÉSENCE-OTPP :
CÉCILE LEURENT, VÉRONIQUE DROULEZ
ET PÈRE SYLVAIN DESQUIENS.
DESSINS : NICOLAS HAVERLAND.



La rencontre

Le Christ ressuscité, les Apôtres revivent !
Ils rencontrent Jésus, c'est bien lui ! Le même,
mais différent... ils mangent avec lui, il est bien vivant !
Ils sont remplis d'une joie profonde. Ils sont tellement
heureux : ils avaient abandonné Jésus à son sort et Jésus
leur pardonne, Jésus les aime et leur fait confiance pour
porter son message d'amour au monde.

Le pardon

« Tu vois, Zoé, continue sa mère, en regardant Jésus, sa vie, en aimant avec lui qui a pardonné à ses bourreaux, tu auras la force de te réconcilier avec tes amis, et tu pourras vivre la joie de Pâques. » En arrivant pour la veillée pascale, Zoé aperçoit ses amis et s'avance vers eux avec un sourire timide. Mais avant même qu'elle ait ouvert la bouche, ils l'entourent de leurs bras et lui demandent pardon. Ensemble, ils entrent tout joyeux dans l'église. C'est Pâques !



Vivre en harmonie en couple, malgré les différences

Nous connaissons tous des couples où les centres d'intérêt, les engagements de l'un et l'autre sont différents. Comment font-ils pour durer ? « Caméra » a posé cette question à Hélène et José.



CAMÉRA. HÉLÈNE ET JOSÉ, QUI ÊTES-VOUS ?

Hélène. J'ai 46 ans, et je travaille dans le domaine de la santé ; je viens d'une famille chrétienne pratiquante et la foi tient une place importante dans ma vie depuis mon adolescence.

José. J'ai 49 ans et suis enseignant ; je viens d'une famille de tradition chrétienne et je me suis éloigné de l'Église à l'adolescence. Nous sommes mariés depuis dix-huit ans et avons cinq enfants de 5 à 17 ans.

VOS CENTRES D'INTÉRÊT ET ENGAGEMENTS DIFFÉRENTS ÉTAIENT-ILS PRÉALABLES À VOTRE MARIAGE ? SI OUI, COMMENT LES AVEZ-VOUS GÉRÉS ?

Hélène. Oui, avant notre mariage, j'ai partagé avec José mon attachement à l'Église et mon désir de continuer à m'y engager mais je n'attendais pas forcément la même chose de sa part. En revanche, j'étais très attachée au sacrement du mariage et je ne concevais pas de ne pas me marier à l'église.

José. Quand j'ai connu Hélène je l'ai aimée entière, avec sa personnalité et ses convictions. Il ne m'est jamais venu à l'esprit de lui demander de renoncer à ses engagements.

Lors de notre mariage à l'église, je me suis senti à l'aise, accueilli dans ma différence, acteur.

EST-CE QUE CES DIFFÉRENCES ONT ÉVOLUÉ AU FIL DU TEMPS ?

Hélène et José. Dans le respect de chacun de nous et de l'équilibre de notre vie de famille, nos activités ont bien sûr évolué.

Hélène. J'ai recentré mon engagement sur la paroisse. Je dirige une chorale d'adultes. Et aussi, je fais du sport de façon régulière.

José. J'ai moins d'engagements mais je fais partie d'une troupe de théâtre et je m'investis beaucoup dans mon métier.

Hélène et José. Si nous nous nourrissons chacun de nos activités personnelles, nous avons aussi besoin de pas-

ser du temps ensemble et nous nous investissons en couple de différentes façons. Nous faisons, par exemple, partie du mouvement Vivre et Aimer qui nous aide à maintenir une relation de qualité. Au sein de ce mouvement, nous contribuons à organiser la soirée « Saint Valentin Autrement ».

En tant que parents, nous accompagnons nos enfants dans leurs nombreux engagements.

QUELLE EST VOTRE RECETTE POUR VIVRE EN HARMONIE MALGRÉ OU AVEC CES DIFFÉRENCES ?

Hélène et José. Ces différences au sein de notre couple n'ont jamais été pour nous source de conflit. Elles étaient en nous avant notre vie à deux et aujourd'hui, dans notre foyer, elles sont une richesse, un gage de tolérance, une valeur que l'on veut transmettre à nos enfants.

M.-A. Y.

TÉMOIGNAGE

Un voyage de l'adversité à l'espoir

De nombreux pays sont en guerre, mais il est possible d'aider ceux qui en sont victimes, comme l'ont fait des chrétiens de Cambrai (catholiques, protestants et baptistes) en créant le Cocer (Comité œcuménique du Cambrésis pour l'entraide aux réfugiés). Ahmad, originaire de Syrie, témoigne.

J'ai quitté la Syrie en 2016, fuyant la dictature et la guerre. J'étais étudiant en école d'ingénieurs et futur chercheur dans des laboratoires d'État, mais je refusais de servir un régime criminel.

Je suis passé par la Turquie, où j'ai travaillé comme ouvrier dans des ateliers de couture et comme traducteur pour les touristes, sans droit ni salaire décent. J'ai aussi vécu la peur et le stress, ma femme a dû être hospitalisée plusieurs fois, loin de notre bébé.

Après un an et demi, la France nous a accordé un visa humanitaire pour demander l'asile. Nous avons été accueillis par le Cocer à Cambrai, qui nous a trouvé un logement et nous a aidés à apprendre le français et à nous intégrer.

Réaliser mon rêve

J'ai repris mes études pour finalement soutenir ma thèse le 11 janvier 2024, sur les communications de la cinquième génération et les véhicules connectés. Actuellement, j'enseigne à l'université de Valenciennes et j'espère un poste définitif d'enseignant-chercheur dans

le domaine du génie électrique, électronique, informatique... Je cherche aussi des opportunités dans le secteur privé.

La France nous a sauvé la vie, nous a offert la sécurité et la possibilité de construire une nouvelle vie. Elle m'a

même donné sa nationalité et m'a permis de réaliser mon rêve. Bien sûr, je serais pleinement heureux si je pouvais serrer ma mère dans mes bras, toucher les pierres de notre

maison, l'olivier de notre terre... Mais, en France, rien n'est impossible ! Je tiens à remercier du fond du cœur tous les Français qui m'ont accueilli, soutenu et permis de réaliser mon rêve. Vous êtes formidables !

AHMAD

La France nous a sauvé la vie, nous a offert la sécurité et la possibilité de construire une nouvelle vie

Couverture du livre auquel a participé Ahmad.
Oui, il y a des réfugiés heureux en France, 192 pages, éditions du Rocher, 2023.



DEUXIÈME TRIMESTRE 2024

LE CALENDRIER INTER-RELIGIEUX

« Le bien ne fait pas de bruit. Le bruit ne fait pas de bien. »

- **31 mars : dimanche de Pâques.** Fête chrétienne de la résurrection de Jésus-Christ.
- **6 avril : Lailat al-Qadr.** Célébration musulmane de la nuit où le Coran est descendu du ciel et a été révélé à Mahomet par l'archange Gabriel (Djibril).
- **8 avril : l'Annonciation.** Fête catholique et orthodoxe de l'annonce de la naissance de Jésus faite à Marie par l'archange Gabriel.
- **10 avril : Aid al-Fitr.** Fin du mois du ramadan. Fin du jeûne.
- **Du 23 au 30 avril : Pessah.** La Pâque juive. Commémoration de la libération des enfants d'Israël de l'esclavage en Égypte.
- **Du 28 avril au 5 mai : semaine sainte orthodoxe.**
- **5 mai : fête de Pâque orthodoxe.**
- **9 mai : l'Ascension.** Quarante jours après Pâques, célébration catholique de l'élévation de Jésus auprès de Dieu.
- **19 mai : la Pentecôte.** Cinquante jours après Pâques, le don de l'Esprit saint aux Apôtres et à l'Église.
- **30 mai (ou le dimanche suivant) : fête-Dieu.** Fête catholique du corps et du sang du Christ, avec parfois des processions.
- **12 juin : Chavouot.** Fête juive des moissons. Célébration du don de la Loi de Dieu à Moïse sur le mont Sinai.
- **16 juin : Aid al-Kebir.** Fête qui dure trois jours et qui marque la fin du pèlerinage à La Mecque.
- **23 juin : la Pentecôte orthodoxe.**
- **30 juin : la Toussaint orthodoxe,** en l'honneur des saints et des martyrs de l'Église orthodoxe.

Abbé Jean-Marie Telle

ARI SERVICES
Au Quotidien - À Domicile

BIEN-ÊTRE SÉCURITÉ AUTONOMIE

03 27 74 97 77
www.aricambresis.com

Centre Hospitalier Cambrai

Votre Centre Hospitalier, Un pôle d'excellence
Des personnels compétents,
Des équipements modernes...

Tél. 03 27 73 73 73
www.ch-cambrai.fr
516, avenue de Paris - CS 90389 - 59407 CAMBRAI CEDEX

AGENDA

› DIMANCHE DES RAMEAUX ET DE LA PASSION

- › **Vendredi 22 mars** à 18 h 30 à Saint-Martin: célébration avec les enfants du catéchisme et leurs familles
- › **Samedi 23 mars**: messes à 18 h à Escaudœuvres; à 18 h 30 à Proville et Saint-Géry.
- › **Dimanche 24 mars**: messes à 9 h 30 à l'Immaculée et Saint-Joseph; 11 h à Saint-Roch, Saint-Martin, Ramillies et Saint-Géry; à 18 h 15 chez les Petites Sœurs des Pauvres.

› LA SEMAINE SAINTE

- › **Mardi 26 mars**: messe chrismale à 18 h à Le Quesnoy
- › **Jeudi saint 28 mars** à 19 h 30 à Saint-Louis: célébration de la Cène suivie de la procession aux flambeaux dans le jardin public suivie de l'adoration à la chapelle de la clinique Sainte-Marie pendant toute la nuit.
- › **Vendredi saint 29 mars**:
 - › 8 h 30: prière des laudes à la chapelle de la clinique Sainte-Marie.
 - › 12 h 15: office du milieu du jour à la cathédrale, suivi du partage d'un bol de riz au 6 rue Saint-Georges.
 - › 15 h: chemins de Croix à la cathédrale, à Escaudœuvres, à Neuville Saint-Rémy, à Proville, à Saint-Martin, à Sainte-Olle, à Saint-Géry, à Saint-Joseph, à Saint-Louis.
 - › 16h45: Chemin de Croix à Saint-Roch, destiné aux enfants et famille
 - › 19 h 30 à Saint-Géry: office de la Passion

› PÂQUES

- › **Samedi 30 mars** de 9 h 30 à 12 h à la cathédrale: confessions
- › 11h à la cathédrale: *Swieconka*, bénédiction des paniers de Pâques par le père Marek Kaczprak, aumônier de la communauté polonaise.
- › 17 h à l'église Saint-Martin: célébration pascale pour les enfants et leurs familles.
- › 20 h 30 à Saint-Géry: vigile pascale
- › **Dimanche 31 mars** à 5 h 30 à la cathédrale: vigile pascale
- › **Dimanche 31 mars**, messes de Pâques:
 - › 9 h 30: Immaculée et Saint-Joseph;
 - › 11 h: Saint-Martin, Saint-Roch, Saint-Géry;
 - › 18 h 15: Petites Sœurs des Pauvres
- › **Lundi 1^{er} avril**: 11 h à Saint Druon, messe des bergers



RESSOURCEMENT

MATIN DE PÂQUES OÙ DIEU S'EST LEVÉ

Matin de Pâques, où Dieu s'est levé pour rouler les pierres qui retiennent ceux qui ont faim de vivre; pour ouvrir les portes qui enferment ceux qui ont soif de justice; pour rendre l'espoir à tous les humains et tracer devant eux le chemin qui mène à la vie. Matin de Pâques, où Dieu relève l'homme des ténèbres qui écrasent les élans de l'espoir, des maladies qui ébranlent l'envie de vivre, de la peur de l'autre qui attise la haine, du regard qui brise la confiance et la dignité, des idées arrêtées qui divisent familles et nations. Matin où Dieu relève l'homme et lui permet de regarder son avenir en face. Matin de Pâques, où je me lève pour me dresser contre ce qui opprime et proclamer la liberté; pour m'élever contre le désespoir et partager l'espérance; pour protester contre le non-sens et communiquer l'amour qui relève et donne la vie; pour annoncer la joie d'être ressuscité et le bonheur de vivre debout.

Charles Singer



CELLIER orthopédie

Prothèses
Orthèses
Ceintures médicales
Corsets
Semelles orthopédiques
Prothèses mammaires

VENTE & LOCATION DE MATERIEL MEDICAL






fauteuils roulants
lits, incontinence...
Livraison et réparation

60, av de Valenciennes - CAMBRAI
Tél. 03 27 81 41 75



vérinaudition

Audioprothésiste

- Essais systématiques gratuits
100 % Santé - 100 % Service

2, rue Pasteur - Gd Place - CAMBRAI - Tél. 03 27 78 02 85
1 Place Faidherbe - BAPAUME - Tél. 03 21 50 76 68
6, rue Casimir Fournier - LE QUESNOY - Tél. 03 27 26 29 76



SAS BELMER

COUVERTURE ZINGUERIE

Diplômé de l'E.S. de couverture d'Angers
24^{ter}, avenue du Quesnoy
59400 CAMBRAI

03 27 81 73 95 06 80 87 31 02

Merci à nos annonceurs